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老话说得好，远亲不如近邻。
近年来，随着生活水平的提高，居
住条件改善了，邻里之间的关系
却渐渐疏远了，而高空抛物、小区
公共设施被挪用强占、“洋邻居”
噪声夜深扰民等新问题出现了。
我们应该怎么办？前天，上海市第
十四届人大代表、有“老娘舅”之
称的柏万青作为嘉宾来到“夏令热
线”值班，期间大家议论话题自然
聚焦夏日里如何改善自己居住的
“软环境”。

互相谦让
矛盾迎刃而解

记者!您与邻居关系怎么样!

柏万青!比自家亲戚还好。一句
话，“邻里好，赛金宝。”

记者!邻里相处得好"关键是什么!

柏万青! 大家要谦让。你会发
现，邻里之间如果有矛盾，问题是很
难解决的。原因就是抬头不见低头
见，又不像家人之间有矛盾还顾及情
面，所以我常说邻里之间的矛盾是生
活环境的阴影，挥之不去的细菌。

记者! 您是不是觉得现在邻里

之间矛盾少了"感情也淡了!

柏万青! 我曾经做过一些居民
纠纷调解工作。以前，有这样的邻居
矛盾：双方常常为了公用部位争得
不可开交，为了邻居在自己家窗口
晾衣服挡住了光线而不相往来，说

到底就是为了自己的方便。可如今，
情况变了，邻居开始陌生了，相互都
不太认识。现在不少新建小区里，独
生子女孤单没有玩伴，找邻居孩子
一起玩，甚至两家结伴出游，我觉得
这种形式特别好。

穿针引线
居委功能拓展

记者!以孩子找玩伴为契机"建

立融洽的邻里关系是挺好的" 可有

谁还能够常态化地为邻里关系穿针

引线!

柏万青! 那就是我们的居委会

要拓展功能。我曾经用十六个字来
概括心目中居委会的作用：发现人
才，设置载体，组织起来，发挥作用。

记者!这十六个字怎么理解!

柏万青!其实，居民之中藏龙卧
虎，水平高、能力强的人很多，居委
会要善于发现，充分动员，使得居民
有机会共享资源。居委干部要发挥
主观能动性。我常常说一件事，居民
楼一层有层长，一个楼有楼组长，出
门旅游有车长、桌长，大家就能够充
分动起来，感受到自己肩负的责任，
你不要小看这样的力量。

记者!有这样的例子吗!

柏万青! 静安区一个高档小区
有“留守十姐妹”，子女都在海外，她
们是在小区合唱队认识的，关系相
处得非常融洽。其中一个小姐妹开
刀，是众姐妹帮忙签字，术后护理也
是轮流来，逢年过节都在一起。如
今，“十姐妹”已经形影不离，每天轮
流到其中一家聚餐。

小区设施
理应开放利用

记者!天热了"有#洋邻居$屋顶

开派对" 有邻居日夜练小提琴%原

本就烦躁的心情更难受了"怎么办!

柏万青! 一方面应该通过适当
的渠道反映和沟通解决，但有时候
自己也可放下心情，不要太在意。

记者! 高空抛物现在已成为一

大陋习"您怎么看!

柏万青!说实话，高空抛物的人
损人不利己。因为他的懒惰，图一时
方便，破坏了自己居住的小区整体
环境，对小区的社会评价会产生很
多消极影响，比如会因环境不佳影
响小区房屋出租。

记者! 从夏令热线投诉反映的

问题看"有不少是说小区会所被挪作

他用"活动室成了小超市&水果店&收

钱的桌球房等等"您有什么建议!

柏万青! 居民小区的公共设施
就应该为居民所用。尤其是这段时
间天气热，居民还可以在活动室避
避暑、聊聊天。

本报记者 鞠敏 陈杰

邻里和谐赛“金元宝”
温馨居住靠“软环境”
———持续酷暑天与“老娘舅”畅聊如何避暑“气”

! 地点!高行镇东靖路

河水呈现腐败的绿色
家住浦东新区高行镇东靖路莲

心河边的季先生反映，莲心河河水
发黑发臭现象严重，不仅有碍市容
环境，也影响周边居民生活。记者昨
天下午在河道现场看到，即使在前
晚大雨之后，河水依然呈现出腐败
的绿色并有大量的绿萍生长，河岸
边还堆积着许多垃圾，蚊虫纷飞，周
边道路的状况也十分糟糕。一旁陪
同记者的季先生说，莲心河与外河
道相连的地方有水闸控制，!"年前
曾经清理过，当时水质清澈，还有鱼
类。但是现在水闸关闭后莲心河变
成了一潭死水，不仅水质状况越来
越差，垃圾也开始堆积起来，若不是
前日的大雨，还一直有极其严重的
臭味。
一位当地居民告诉记者，镇里

相关部门也曾经做过清理工作，但
是仅仅将浮在表面的垃圾清除而不

打开水闸，绿萍和水质的问题始终
没有得到缓解，那些从河道中捞起
的垃圾也只是简单堆积在河岸上，
晒干后风一吹很容易就重新落入河
中，等待下一次的清理。前阵子持续
无雨的高温天，河水被不断蒸发，河
底的淤泥外露，臭味让河边的居民

们难以忍受。
据季先生介绍，莲心河沿岸情

况十分复杂，沿岸还有大片的建筑
工地和棚户区等，很难找到这些垃
圾的源头。沿岸居民也曾经向高行
镇政府反映过此事，但是对方却拒
绝打开闸门。季先生觉得，如果要

解决莲心河的问题，只需要清淤和
简单地打开水闸，使水可以与外界
流通即可，为什么就是不愿意这样
去做#

! 地点!合庆镇跃丰村周家码头

白色冷却液污染河水
无独有偶，家住浦东新区合庆

镇跃丰村周家码头的奚先生也向本
报“夏令热线”反映了类似的问题。
奚先生说，周家码头附近已经完成
了新农村改造，但是河道仍存在不
明原因的黑臭，影响周边居民生活。
记者赶往现场后看到，那里的绿萍
问题相比莲心河更为严重，河面呈
现深绿色，并有浓重的臭味，受影响
的不仅仅是居民们的生活，连周围
农田边的水沟里也长满了绿萍。另
外，岸边石材加工的小店还将带有石
屑的乳白色的冷却液直接排入水道，
岸边的植物被染成了乳白色。
记者向周围居民采访时，居民

们表示，虽然那家石材加工店一直
都在，但是水道中出现绿萍这件事
还是近日才出现的。他们希望镇相
关部门彻底整治发黑发臭的河道，
还附近居民一个整洁的生活环境。
记者 张欣平 志愿者 沈之喻

今日投诉

来电投诉（12319）>>>
! ! ! !杨浦区王先生 民府路近国和

路一处建筑工地施工时" 扬尘污染

严重"并将人行道用围墙圈起来"影

响路人'

宝山区张女士 陆翔路靠近菊

联路的道路" 之前因施工移走了马

路两旁的树木"现施工已完成"树木

依旧未重新种植"望尽快栽种(

微信投诉（夏令热线）>>>
! ! ! !微信名!"#$%&'() *'&+$, 轨

道交通 !号线长江南路站周边一直

存在黑车载客情况" 有时公交车都

不能通过(

微信名!翠玉浪沙 浦东新区博

山路 "# 弄 #$ 号前后卫生状况很

差"绿化带被人霸占成垃圾场"无人

管理(

微博投诉)%夏令热线*&&&

-庶民瑞 宝山区锦秋路南陈

路路口红绿灯坏了好多天了" 一直

没有人管"希望可以尽快维修"方便

居民出行(

./$&012 闵行区三鲁公路王

家门公交候车亭后侧的有机玻璃遭

到人为破坏"大片脱落"站牌和灯箱

上贴了各种广告" 影响了市容也给

乘客造成不便(

短信投诉（18918901189）>>>
手机尾号 3456的市民 浦东新

区浦东南路 $!#'路风味小吃店"每

天 (#时后跨门占道营业"煤气瓶等

物堵了人行道(

手机尾号 7845的市民 嘉定区

清河路 ()*号的迎园宾馆室内游泳

馆"池水浑浊不更换"游了几次导致

拉肚红眼皮肤痒"盼换水(

邮件投诉（xlrx@wxjt.com.cn）

>>>! ! ! ! !

! ! ! !闵行区胡女士 虹梅南路 $$##

弄 (+$号华唐苑的一户居民家中饲养

着五六条宠物狗" 每天遛狗都会吵到

小区居民"狗的排泄物也无人打扫(

杨浦区张先生 邯郸路松花江

路公交车站的站牌不见了" 导致车

辆要招手示意后才停靠" 希望有关

部门尽快补装(

志愿者 袁奕文 陈国勇 整理

! ! ! ! 本 报 讯

（记者 张欣平
志愿者 朱筱
萱）本报“夏
令热线”$月 !

日报道了上海
市卫生学校在
施工中损坏绿
化的情况，引
起了学校方面
的重视，并迅
速整改。
市卫生学

校宣传部的崔
老师昨天向记
者表示，校方
虚心接受市民
群众的监督、
批评。据他介
绍，学校路面
改建工程中出现的问题，主要
是由于赶工程时间，来不及向
相关部门上报。目前，学校已补
办好相关手续，还会请专业人
员指导绿化移栽工作。对已移
植的树木，学校也会采取遮荫、
给树“吊盐水”等多种手段让其
度过高温天。
崔老师还代表校方作出承

诺，在开学前会确保所有树木
都成活，也欢迎媒体和相关部
门继续给予监督。

对话!把脉
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投诉反馈莲心河垃圾连片臭气熏人
居民期望有关部门能彻底解决困扰多年问题

" 莲心河中漂浮着垃圾"散发着阵阵异味 本报记者 陈梦泽 摄

一面要受持续的
高温“炙烤”，一面还要
受臭味的长时间“熏
陶”。本报“夏令热线”
开通来，一些市民来
电，投诉部分河道“桑
拿天”发黑发臭影响居
民的夏日生活。

! ! ! !上海这座城市正在快速步入老龄化"邻里和谐+守望相助太重要了( 如果说家庭是社会的细

胞"社会是由千千万万个家庭组成的"那么家庭和家庭之间的关系就像是在一个大家里的关系"

需要和睦"需要温馨"需要正能量(

值班嘉宾 柏万青 上海市第十四届人民代表大会代表345!678


